

Relevé de décisions de la commission géographie et numérique CNFG

Mercredi 17 avril 2024 de 11h00 – 12h30

Modalité : Visio

Ordre du jour	2
Participants.....	2
Relevé synthétique des décisions.....	2
1) Point d'étape sur les projets de la commission.....	2
• Projet de cartographie des réseaux de recherche : Raphaël Languillon et Elisabeth Peyroux2	
• NETCOM (analyse textuelle des articles) : Philippe Vidal et Ornella Zaza et Matthieu Noucher 3	
• Séminaires : Raphaël Languillon, Thomas Quillerier, Maxime Schirrer	4
• Agrégation bibliographique : Marie-Hélène Gauthier et Alexandre Cuvier.....	4
2) Bilan des adhésions	4
3) Tableau des membres	4
4) Communication de la commission	4
5) Questions diverses	5
• Commission UGI et congrès de l'UGI à Dublin :	5
• Appel à communication pour la revue NETCOM.....	5
6) Prochaine réunion : 1 ^{er} juillet – 10h00	5

Ordre du jour

- 1) Point d'étape des projets :
 - Projet de cartographie des réseaux de recherche
 - NETCOM (analyse textuelle des articles)
 - Séminaires
 - Agrégation bibliographique
- 2) Bilan des adhésions
- 3) Mise en ligne du tableau des membres sur le site du CNFG : [v2f75yre02-a1xx – Framacalc](#)
- 4) Stratégie de communication de la commission
- 5) Informations diverses
 - UGI
 - Appel à communication à venir - NETCOM
- 6) Prochaine réunion : lundi 1^{er} juillet – 10h00 au CNAM (Paris)

Participants

Présents :

Omar Steeves Koffi Bogui, Esteban Bopp, Alexandre Cuvier, Marie-Hélène Gauthier, Raphaël Languillon, Sarah Le Hir, Thomas Quillier, Maxime Schirrer, Philippe Vidal, Ornella Zaza

Excusés :

Juliette Davret, Carine Henriot, Marie-Anaïs Le Breton, Matthieu Noucher, Elisabeth Peyroux, Hovig Ter Minassian

Relevé synthétique des décisions

1) Point d'étape sur les projets de la commission

Présentation de l'avancement par les référents des projets.

- Projet de cartographie des réseaux de recherche : Raphaël Languillon et Elisabeth Peyroux

Le travail de recensement est engagé. Il s'adosse à ce qui est publié via geotamtam et sur les labex. Il s'agit d'identifier les chercheurs et leurs structures, les objets travaillés par les chercheurs et leurs relations. Le recensement soulève plusieurs questions : quel périmètre disciplinaire conserver ? A partir de quand considère-t-on qu'une personne ne travaille plus sur le numérique ?

Au regard de la charge de travail que cela représente tout en considérant pertinente une ouverture aux sciences du territoire, il est proposé de circonscrire, dans un premier temps, le périmètre du recensement aux sections 23-24 du CNU et d'ouvrir aux autres disciplines dans un deuxième temps.

- Le travail de classement et de cartographie sera lancé à partir de septembre. Les derniers éléments de cadrage seront discutés le 1^{er} juillet.

- NETCOM (analyse textuelle des articles) : Philippe Vidal et Ornella Zaza et Matthieu Noucher

Le chantier est lancé. L'extraction des données a été réalisée. Le fichier est en cours de nettoyage.

Trois approches guident l'analyse :

- Par approche disciplinaire
- Par thématique
- Par territoire

Une extraction (et traduction) de l'ensemble des résumés des articles publiés dans Netcom a été faite (111 pages). L'utilisation du logiciel d'analyse textuelle Iramuteq a mis en évidence de premières pistes, bien que le fichier nécessite encore un travail de lemmatisation. 3 géographies cohabitent : géographie politique (autour des politiques publiques), géographie sociale (autour des usages) et géographie économique. Ces trois géographies correspondent à trois temporalités de la prise en compte du sujet numérique en géographie. Initialement cela était traité par la géographie économique pour s'ouvrir à la géographie politique à partir des années 2000 puis à la géographie sociale à partir de 2010. L'analyse factorielle des correspondances met également en avant certains continents qui ont particulièrement été traité dans Netcom comme l'Asie ou l'Afrique. L'analyse par mots-clés pourra compléter l'analyse.

Des dataviz sur les territoires concernés par les publications été présentées. L'analyse n'a pas encore été faite mais plusieurs constats peuvent être observés :

- L'ensemble des continents a fait l'objet d'une publication ;
- La majorité des publications concernent le territoire européen ;
- Un nombre conséquent de publications portent sur l'Asie et l'Afrique.

Une dataviz croisant année de publication et continent a été montrée. Elle met en avant des numéros qui ont été spécialement consacrés à un territoire en particulier. Une troisième dataviz met en avant, par continent, les pays qui ont le plus fait l'objet de publications.

Le sujet de la valorisation du travail est amené. Deux propositions sont soumises :

- Un ouvrage collectif didactique, sans être un manuel scolaire, sur géographie et numérique. Il pourrait être publié par Géotraverses (<https://www.puv-editions.fr/collection/geotraverses/>) et éventuellement bénéficié du soutien du CNFG.
- La publication d'un article

Plusieurs propositions ont été formulées dans le cadre des échanges sur la valorisation des travaux de la commission :

- Un ouvrage commun entre la commission de l'UGI et du CNFG.
- Les projets de la commission géographie du numérique du CNFG pourraient chacun faire l'objet d'un chapitre.
- Une première publication avec géotraverses.
- La réalisation d'un Handbook sur springer intéressant davantage les chercheurs étrangers.
- La publication d'un ouvrage collectif début ou courant 2025.

- Le travail engagé va être poursuivi. Les modalités de valorisation seront à rediscuter le 1^{er} juillet.

- Séminaires : Raphaël Languillon, Thomas Quillerier, Maxime Schirrer

Fabrice Flipo, philosophe interviendra sur l'enjeu de la sobriété numérique. Cette présentation sera suivie de celle de Maxime Schirrer sur les mines urbaines et le développement territorial.

Programme de la journée :

- 10h00-10h30 : accueil et réunion de la commission
- 10h30-12h30 : interventions de Fabrice Flipo et Maxime Schirrer
- 12h30 – 14h00 ou 14h30 : repas au restaurant. La commission ne prend pas en charge les déjeuners. Les membres doivent indiquer leur présence pour permettre la réservation du restaurant.
- 14h00/14h30-16h00/16h30 : visite du musée du Cnam. La modalité de la visite doit encore être stabilisée.

Une solution permettant aux membres à distance de suivre les interventions du matin sera proposée.

- **Les membres doivent faire part de leur présence à la journée (et au repas du midi) par retour de mail**

- Agrégation bibliographique : Marie-Hélène Gauthier et Alexandre Cuvier

Publication prochaine en ligne.

2) Bilan des adhésions

Les membres sont invités à renouveler leur adhésion au CNFG pour l'année 2024.

- Lien pour adhérer : <https://www.cnfg.fr/adhesion/>

3) Tableau des membres

Dans la perspective de sa mise en ligne sur le site du CNFG, les membres doivent vérifier et/ou compléter les informations les concernant dans le tableau en ligne : [v2f75yre02-a1xx – Framacalc](#)
Les membres doivent indiquer (ou supprimer) les informations qu'ils ne souhaitent pas voir apparaître.

- Chaque membre complète le tableau pour une publication d'ici le 1^{er} juillet

4) Communication de la commission

Il est proposé de créer une page linkedin qui pourra être alimenté par l'ensemble des membres de la commission. Le bureau du CNFG sera questionné sur la possibilité de créer une identité visuelle pour la commission.

Une page wikipédia dédiée à la commission pourra être envisagée courant 2025.

5) Questions diverses

- Commission UGI et congrès de l'UGI à Dublin :

Les 5 sessions de la commission sont complètes. Un business meeting sera organisé. Il s'agit d'une réunion des membres de la commission organisée tous les 4 ans durant laquelle le steering board fait un point sur la commission.

- Appel à communication pour la revue NETCOM

Elisabeth Peyroux, Carine Henriot, Yasmina Dris, Marie Gibert-Flutre et Marie-Hélène Zerah coordonnent un numéro pour la revue NETCOM sur la fabrique urbaine à l'heure du numérique : <https://journals.openedition.org/netcom/8642>

- Lancement de l'appel à texte : 10 Avril 2024
- Envoi d'une proposition de résumé (300 mots) : 30 mai 2024
- Envoi des propositions d'articles : 1er octobre 2024
- Publication du numéro thématique : mi-2025

5 axes proposés dans cet appel à article :

- Axe 1 : repenser la ville et les territoires à l'aune du numérique et de l'intelligence artificielle
- Axe 2 : Gouverner la ville par les données
- Axe 3 : Les relations paradoxales entre la ville numérique et les enjeux environnementaux
- Axe 4 : le numérique et l'IA par le bas : pratiques citoyennes et modèles alternatifs
- Axe 5 : Réajustements et tensions chez les acteurs de la fabrique urbaine à l'ère du numérique et de l'IA

Il est rappelé que les membres peuvent proposer la prise en charge d'un numéro de NETCOM.

6) Prochaine réunion : 1^{er} juillet – 10h00

Cette réunion organisée en présentiel dans le cadre de la journée séminaire organisée par la commission se déroulera au Cnam, à Paris, dans le 3^e arrondissement.